

## CROYANCE RELIGIEUSE

Je parlerai des vénérables objets de la croyance religieuse. Quiconque parle de telles choses court inévitablement le risque d'être déchiré en pièces par les deux parties qui sont en conflit mortel à propos de ces mêmes choses. Ce conflit est dû à l'étrange supposition qu'une chose n'est vraie que si elle se présente comme un fait physique. Ainsi, certaines personnes croient qu'il est physiquement vrai que le Christ est né comme le fils d'une vierge, tandis que d'autres nient cela comme une impossibilité physique. Tout le monde peut voir qu'il n'y a pas de solution logique à ce conflit et qu'il vaut mieux ne pas s'engager dans de tels différends stériles. Les deux ont raison et les deux ont tort. Pourtant, ils pourraient facilement parvenir à un accord si seulement ils laissaient tomber le mot "physique". "Physique" n'est pas le seul critère de vérité : il y a aussi des vérités psychiques qui ne peuvent être expliquées, prouvées ou contestées de quelque manière physique. Si, par exemple, il existait une croyance générale selon laquelle le Rhin avait à un moment donné coulé en arrière de son embouchure à sa source, alors cette croyance serait en elle-même un fait même si une telle affirmation, physiquement comprise, serait considérée entièrement dans crédible. Ces croyances sont des faits psychiques qui ne peuvent être contestés et qui n'ont pas besoin de preuve.